

生前退位

2016.7.15
山内昌之氏



私はこう思う

このニュースを聞いた瞬間、天皇陛下のお体のことを考え、ようやく激務からひとまず退かれることができるのではないかとほっとした。同時に残念でもある。戦後に誕生した新憲法での象徴天皇の試みに対し、ご自身の体験と思索をもぎて真摯に考えてこられた。また、震災など自然災害の被災者への励ましやお見舞い、ハンディキャップのある人々へ向けられた温かいまなざしなど、天皇陛下でなければできない使命やお仕事が数々あるからだ。

今回の「意図のポイントは3

東大名誉教授(歴史学) 山内昌之氏

つある。第1は天皇の職務についてだ。大変責任感と義務感の強い方であり、老いにより課せられた職務を全うできず、不十分な結果になることを何よりも恐れられたのだろ。

陛下は神話の時代から2千年以上続く、日本最古の家系に生れた。広島、長崎への原爆投下、沖縄戦終結、そして終戦の

第2のポイントは、「自分の課題への達成感や満足感による父として子に対する愛情をひしめく」ということだ。即位されたからといって、即時に天皇としての存在感が生じるものではない。「自身が「存命のうえに皇太子さまが即位すること」で、皇位の継承をソフトランディングさせ、知識やノウハウを伝える」と思われたのだろう。

第三。陛下は長年、先の大戦で犠牲になった人々を悼む慰靈の旅を続け、昨年はパラオ、今年はフィリピンを訪問された。戦後の方であり、その威厳や伝統に障りが当たるはならないというお考えもあったのではない

かと思つ。ご高齢のため、思うような行動や言語表現がなされないまま、天皇でいることがいいのかという問いなのだ。私自身は、陛下「自身で責任を全うしないといふ」といふべきだ。

第3のポイントは、皇太子さ

まへの父としての思いだ。陛下は「いたずらに無理をして、ただしことに無理をして、ただきたくない」という思いは、政治家も国民も共通に抱いていた。失礼ながら、あえて企業との類比で考えるなら、82歳という高齢まで現役の社長を続け、世界中で一番精力的に働かれた方だ。普通であれば、会長や顧問になる年齢以上であり、その

使命感へのこだわり

このこだわりを尊重したい。

生前退位の「意向ではないか」という点だ。陛下は、わが国にとつて大事な日を4つあけており

生前退位の「意向ではないか」という点だ。陛下は、わが国にとつて大事な日を4つあけており

生前退位の「意向ではないか」という点だ。陛下は、わが国にとつて大事な日を4つあけており

生前退位の実現には皇室典範の改正や関係諸法令との調整などが不可欠だ。国民の合意も必要になる。皇室典範には、攝政

を置く規定があるが、退位についてはない。陛下は憲法や現行法のことを誰より尊重する方であり、自身の意思がそのまま示されたことを、私たち国民はどうのように受け止めればよいのか。識者に意見を聞いた。



天皇陛下が生前退位の意向を示されたことを、私たち国民はどうのように受け止めればよいのか。識者に意見を聞いた。